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Уважаемые работники 
культуры!

Поздравляем вас с профес-
сиональным праздником!

Этот праздник учрежден 
как дань глубокого уважения 
работникам культуры и ис-
кусства за неоценимый вклад 
в развитие культурного насле-
дия, сохранение  и приумно-
жение духовного богатства на-
рода. Люди вашей профессии 
– яркие, творческие, увлечен-
ные, инициативные. Это ра-
бота для тех, у кого есть при-
звание к искусству, сильный 
характер и большая душа.

Вы выполняете высокую и 
благородную миссию во имя 
лучшего в человеке и нашем 
обществе. Сотрудники би-
блиотек, школ искусств,  спе-
циалисты домов культуры, 
сельских клубов, коллекти-
вы художественной самоде-
ятельности — вы помогаете 
сберечь духовные ценности, 
созданные человечеством на 
протяжении всей истории, 
вы глубоко осознающие и чув-

ствующие всё прекрасное, ко-
торое окружает нас, и которое 
мы порой просто не замечаем 
в обычной жизни. Благодаря 
вашим идеям и кропотливому 
труду, наше общество живет 
интересной жизнью. Именно 
благодаря работникам куль-
туры сохраняются сотни ве-
ликолепных и создаются но-
вые, проводятся культурные 
мероприятия, оставляющие 
большой след в душе каждого 
его участника.

Позвольте от всей души по-
здравить вас с нашим про-
фессиональным праздником, 
Днем работника культуры!

Пусть все задуманное вами 
всегда находит воплощение 
в реальность. Творческих 
вам успехов, благополучия, 
карьерного роста, счастья и 
крепкого здоровья! Удачи и 
всего самого наилучшего!

А.Разумников, глава Кри-
вошеинского района,

В.Нестеров, председатель 
районной Думы.

Знамя Победы
В прошлом году на заседа-

нии Законодательной  Думы 
Томской области принят  в 
первом чтении  областной за-
кон «Об использовании  ко-
пии Знамени Победы в Том-
ской области». Проект данного 
закона  подготовлен  на осно-
вании  Федерального закона. 
Законопроект рассмотрен, об-
сужден и поддержан  Томской 
региональной общественной 
организацией «Дети войны». 
Предполагается  в День Побе-
ды вывешивать  копию Знаме-
ни  наряду с государственным  
флагом  РФ и флагом Томской 
области на зданиях  государ-
ственных органов, областных  
государственных унитарных 

предприятий, областных  го-
сударственных учреждений 
или  иных  областных орга-
низаций. Копии используют-
ся во время  торжественных 
мероприятий, посвященных 
Дню Победы, возложения вен-
ков к мемориалам и другим 
памятникам и в другие дни,  
связанные  с событиями  Ве-
ликой Отечественной войны.

Данный законопроект рас-
смотрели и члены президиу-
ма Кривошеинского районно-
го совета ветеранов, одобрив 
его, с надеждой, что закон  о  
Знамени Победы  будет при-
нят.

Соб. инф.

Три медали на троих

Нынешние областные игры 
«Снежные узоры» были юби-
лейными – 30-е. На них в Ко-
жевниково съехались 17 ко-
манд из всех районов области. 
Им предстояло состязаться в 9 
видах спорта – от лыжных го-
нок до рыбалки. Самым зре-
лищным и любимым болель-
щиками является конечно 
хоккей. Его почитатели спе-
циально приезжают из райо-
нов, чтобы воочию поболеть 
за свои команды.

Нынче же случилась поис-
тине хоккейная драма. В день 
заезда команд к обеду рез-
ко потеплело, затем пошел 
дождь. И всем стало ясно, что 
погода сыграла злую шутку с 
организаторами игр. Впрочем 
этого следовало ожидать. Ни-
когда еще за 30 лет проведе-
ния «Снежных узоров» не пе-
реносили игры на середину 
марта. Так что хоккейные ба-
талии отменили, а командам 
начислили очки согласно за-
нятым местам в финальной 
стадии. Нашим хоккеистам 
за 4 место начислили 42 
очка. Больше всего не повез-
ло команде Александровско-

го района. Они прилетели на 
зафрахтованном вертолете в 
Кожевниково и в этот же день 
улетели обратно.

Главенствующим видом в 
течение трех дней стали лыж-
ные гонки. В первый день два 
комплекта медалей разыгра-
ли  мужчины и женщины. 
Надежде Чумаковой не хвати-
ло совсем немного, чтобы по-
пасть в финал. Она заняла 5 
место. А чемпионкой в сприн-
те стала А. Хохлова из Томско-
го района. В мужском спринте 
была нешуточная конкурен-
ция. И тем не менее нашему 
Артему Киселеву удалось вы-
рвать в финале победу у ко-
жевниковца С. Жернова и за-
воевать золотую медаль.

На второй день лыжницы 
стартовали в гонке на 5 км, а 
мужчины – 10 км. А. Хохло-
ва вновь завоевала золотую 
медаль. Неплохо выступили 
Н. Чумакова и Ю. Васильева, 
финишировавшие 9-й и 10-
й. На 10 км первое и второе 
место заняли хозяева трассы 
В. Герасимов и С. Жернов. И 
вновь отличился А. Киселев, 
на этот раз выиграв бронзо-

вую медаль. А Михаил Нови-
чихин финишировал один-
надцатым.

В женской эстафете первен-
ствовала команда Томского 
района, в которой А. Хохлова 
завоевала свою третью золо-
тую медаль. Наша команда в 
составе Ю. Васильевой, Т. Че-
чельницкой и Н. Чумаковой 
заняла пятое место.

В мужской эстафете не было 
равных хозяевам – кожевни-
ковцам, ставшими чемпио-
нами. На первом этапе у нас 
бежал В. Чумаков, который 
передал эстафету М. Новичи-
хину. Михаил блестяще про-
бежал свой этап, показав аб-
солютно лучший результат  
среди всех стартовавших, и 
передал эстафету пятым. На 
последнем этапе А. Кисе-
лев сумел обойти соперни-
ков Томского и Верхнекетско-
го районов и финишировал 
третьим, тем самым принеся 
команде бронзовую медаль в 
эстафете.

Надо заметить, что наши 
лыжники принесла в копилку 
сборной больше всего очков, 
заняв 2, 3 и 4 места в сприн-
те, эстафете и лыжных гонках.

Неплохо выступила в поли-
атлоне Ольга Давидюк, заняв-
шая четвертое место в своей 
возрастной группе. Ей не хва-
тило всего двух очков до брон-
зовой медали. Не совсем удач-
но выступили теннисисты, 
футболисты, рыболовы и шах-
матисты, но тем не менее дали 
очки в зачет игр. В результате 
команда нашего района в сво-
ей группе набрала 266 очков и 
заняла первое место. На вто-
ром месте – команда Чаинско-
го района, отставшая от нас на 
2 очка, а на третьем месте – 
Зырянский район, набравший 
262 очка. По итогам видно, 
что конкуренция была нешу-
точная, все решали несколь-
ко очков. Тем не менее, наша 
сборная повторила результат 
игр 2011 года, завоевала кубок 
и призовой сертификат на 170 
тысяч рублей.

И. Шиянов.

На областной съезд учителей
28 марта  в Томске  пройдет  

6 – ой  областной съезд учите-
лей по теме «Учитель в соци-
ально – экономическом векто-
ре развития района». Поэтому 
недавно  состоялась  муници-
пальная конференция в Кри-
вошеине, на которой руко-
водитель РУО М. Ф. Кустова 
представила результаты дея-
тельности  образовательной 
системы за 2013 год. Педагоги 
также  обсудили модельный 
кодекс профессиональной  
этики. Его целями  являют-
ся  установление  этических 
норм и правил поведения пе-

дагогических работников, со-
действие укреплению авто-
ритета  педагога, обеспечение  
единых  норм поведения пе-
дагогических работников. Он 
принимается в каждом  обра-
зовательном учреждении.

Также на конференции из-
брали 15 делегатов на област-
ной съезд учителей. В состав 
вошли члены профкомов,  
представители управляющих 
советов, члены ООО « Всерос-
сийское  педагогическое со-
брание».

Оксана Иванова.

М. Новичихин передает эстафету третьего этапа А. Киселеву 

В числе стипендиатов
На прошлой неделе состоя-

лось очередное заседание му-
ниципального общественного 
Совета по развитию образова-
ния в Кривошеинском райо-
не. В повестку дня был выне-
сен один вопрос – утверждение 
итогов конкурсного отбора 
среди учителей муниципаль-
ных образовательных учреж-
дений Кривошеинского района 
на получение стипендии Гу-
бернатора области в 2014 году. 
Согласно квоте, определенной 
распоряжением департамента 
общего образования Томской 
области, число победителей, 
как и в прошлом году, соста-
вило 7 человек. Руководитель 
Управления образования М.Ф. 
Кустова и председатель муни-
ципального МОС Е.А. Рогу-

тенок доложили членам об-
щественного совета об итогах 
работы экспертной комиссии 
и представили рейтинговую 
таблицу участников конкурс-
ного отбора. В этом году на 
получение стипендии Губер-
натора области претендовали 
16 педагогов пяти общеобра-
зовательных учреждений рай-
она. Согласно сумме баллов 
экспертной комиссии в число 
стипендиатов вошли: Татьяна 
Петровна Иванова, учитель 
русского языка и литературы 
Кривошеинской средней шко-
лы; Нина Анатольевна Лаз-
дан, учитель русского языка и 
литературы Иштанской сред-
ней школы; Сергей Владими-
рович Ольховский, учитель 
технологии Кривошеинской 

средней школы; Татьяна Пе-
тровна Павлова, учитель био-
логии Володинской средней 
школы; Галина Александров-
на Панова, учитель русского 
языка и литературы Кривоше-
инской средней школы; Ирина 
Геннадьевна Потапенко, учи-
тель начальных классов Кри-
вошеинской средней школы; 
Александр Яковлевич Селез-
нев, учитель истории Иштан-
ской средней школы.

17 марта распоряжением 
Департамента общего образо-
вания Томской области  спи-
сок учителей-победителей 
конкурса на назначение сти-
пендии Губернатора был ут-
вержден. Еще раз поздравля-
ем с победой! Творчества вам, 
вдохновения и успехов.

С праздником!
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Мы были первыми 
Ни одна отрасль в стране 

не претерпела столько разного 
рода перестроек и реорганиза-
ций, а также всяческих, порой 
довольно сомнительных «экс-
периментов», сколько сельское 
хозяйство. Не был исключени-
ем в этом плане и Кривошеин-
ский район. В 1986 году в рай-
оне начался экономический 
эксперимент. Он стал одним из 
шести  районов Российской Фе-
дерации по его проведению. Но 
именно этот экономический 
эксперимент дал значительный 
толчок  развитию сельского хо-
зяйства района. В этот период 
в сельскохозяйственных пред-
приятиях  был создан мощный 
экономический потенциал, ко-
торый способствовал тому, что 
в 90-е годы – которые стали 
развалом сельского хозяйства в 
стране, сельскохозяйственным 
предприятиям района в боль-
шинстве своём удалось высто-
ять и работать до тех пор, пока 
материально-техническая база, 
созданная за годы эксперимен-
та, полностью себя не исчерпа-
ла. Техника, приобретённая в 
те годы, животноводческие по-
мещения, силосные траншеи, 
подъездные пути до сих пор ис-
пользуются хозяйствами. 

Такая высокая честь району 
для участия в республиканском 
экономическом эксперимен-
те была оказана не случайно. 
В районе к середине 80-х годов 
уже активно внедрялись эконо-
мические методы управления в 
сельском хозяйстве такие, как 
хозрасчёт и бригадный подряд. 
Благоприятные условия для 
эксперимента были заложены 
в годы, когда Кривошеинским 
районом руководил первый се-
кретарь райкома партии В.Д. 
Лариков. Это был энергичный, 
деловой и прогрессивный руко-
водитель. Это он стоял у исто-
ков освоения пойменных лугов, 
увеличения пахотных земель за 
счёт раскорчёвки мелколесья и 
кустарников. Это при его ак-
тивной поддержке начали ак-
тивно внедрять основы эконо-
мического анализа, принципы 
хозрасчёта и бригадного подря-
да. Ещё в 1984 году за результа-
ты, достигнутые при внедрении 
бригадного подряда, звенье-
вой совхоза «Володинский» 
Шрейдер Александр Георгардо-
вич получил  орден «Трудово-
го Красного Знамени», а другой 
звеньевой Шестко Леонид Тара-
сович был награждён медалью 
«За трудовую доблесть». В 1985 
году за достигнутые результаты 
при внедрении бригадного под-
ряда медалью «За трудовое от-
личие» был награждён Минен-
ко Иван Семёнович, бригадир 
совхоза «Петровский». Сложи-
лась к тому времени ситуация, 
когда в рамках той централи-
зации управления экономикой 
со стороны государства дальше 
продвигаться было невозможно. 
Это понимало и правительство 
страны, которое и предложи-
ло к отработке новые экономи-
ческие подходы к управлению 
сельским хозяйством. Тогда-то 
и был замечен  положительный 
опыт работы нашего района по 
применению экономических 
подходов в управлении эконо-
микой совхозов.

Эксперимент проводил-
ся  на уровне района и непо-
средственных производителей 
сельскохозяйственной продук-
ции – совхозов и обслужива-
ющих сельское хозяйство ор-
ганизаций  с 1986 года по 90-е 
годы. До самого развала эконо-
мики страны совхозы района, 
обслуживающие их предпри-
ятия проработали на принци-
пах самофинансирования и са-

моокупаемости без дотаций 
государства. Говоря о том пери-
оде, нужно отметить, что это 
был в то время реальный путь 
к укреплению экономики сель-
хозтоваропроизводителей, к на-
ращиванию производства про-
дукции. Сельскохозяйственные 
предприятия района в эти годы 
стали все без исключения при-
быльными, их финансовый ре-
зультат составлял в пределах 
16  миллионов рублей, а уро-
вень рентабельности в целом 
по хозяйствам района держал-
ся на уровне 60 – 70 %. А в от-
дельных хозяйствах уровень 
рентабельности достигал в эти 
годы 100 %. Это были хоро-
шие экономические показате-
ли, они позволяли хозяйствам 
вести нормально расширенное 
воспроизводство, широко раз-
вернуть строительство не толь-
ко производственных объектов, 
но в эти годы активно за счёт 
средств хозяйств отстраивалась 
социальная сфера -  вводилось 
жильё, строились школы, дет-
ские сады, дома культуры. Жи-
льё строилось не только в сёлах 
района, но и в райцентре поя-
вились и достраивались нача-
тые ранее целые микрорайоны 
организаций - «Сельхозхимия», 
«Сельхозтехника», «ПМК-10» 
(Мелиорация). Обслуживаю-
щие сельское хозяйство органи-
зации также в конечном счёте 
вели производство и строились 
за счёт средств, поступающих 
от реализации товарной про-
дукции сельхозпредприятий - 
молока, мяса и зерна. Именно в 
этот период в сёлах района поя-
вились добротные объекты соц-
культбыта, многие улицы оде-
лись в асфальт, начался подвод 
к сёлам природного газа на бы-
товые нужды.  Значительную 
помощь, как через созданный 
централизованный фонд РАПО, 
так и напрямую хозяйства ока-
зывали районной больнице, 
школам, профессиональному 
училищу, узлу связи и другим 
предприятиям, а детские сады 
практически все, кроме отдель-
ных в райцентре, были ведом-
ственными. В эти же годы соз-
далась у селян и своя дорожная 
служба с асфальтным заводом в  
Володино и добычей гравийно-
песчаной смеси в пойме реки 
Шегарка. Больше стало внима-
ния уделяться малым сёлам. А 
такие сёла, как Белосток, Возне-
сенка, Пудовка, Иштан за эти 
годы полностью преобрази-
лись. Достаточно сказать, что 
в эти годы совхозы осваивали 
в пределах 10 – 11 млн. рублей 
капитальных вложений в год. 

За годы проведения экспе-
римента значительно увели-
чились объёмы производства 
сельскохозяйственной продук-
ции в районе, увеличилась про-
дуктивность животных, возрос-
ла урожайность зерновых. Уже 
в 1990 году совхозами райо-
на и населением было прода-
но молока государству 19 тыс.
тонн против 15 тыс.тонн реали-
зуемых в 1985 году. Прирост со-
ставил 26 %. Также на 25% за 
этот же период увеличилась и 
реализация мяса, на 12% увели-
чился среднегодовой сбор зер-
на. Среднемесячная заработная 
плата работников сельскохо-
зяйственных предприятий со-
ставляла более 300 рублей, по 
тем деньгам это были прилич-
ные суммы. В отдельные годы 
по нашим меркам получали ре-
кордные урожаи зерновых, на-
пример, в 1987 году в целом по 
району урожайность зерновых 
в бункерном весе составила по 
19,5 ц/га, а валовой сбор зерна 
составил 38 тысяч тонн. Засе-
валось зерновыми культурами 

в пределах 20 тыс.га. А главное, 
что продукция сельского хозяй-
ства в те годы была полностью 
востребована и начала оплачи-
ваться достойно. Крестьяне по-
чувствовали себя уважаемыми 
людьми – это было заметно и 
по культурному их обслужива-
нию, и по торговому. 

За счёт увеличения произ-
водства продукции, внедрения 
экономических методов руко-
водства в 1986-1990 годы себе-
стоимость основных видов про-
дукции не только не росла, но 
даже снизилась при росте сред-
немесячной заработной платы 
работников на 30%.  Полный 
хозрасчёт на основе самоокупа-
емости и самофинансирования 
стал в эти годы важным эконо-
мическим рычагом повышения 
эффективности производства. 

Достаточно сказать, что в ус-
ловиях жёсткого централизо-
ванного государственного пла-
нирования совхозам нашего 
района разрешалось, что объ-
ёмы производства и продажи 
государству всех видов сель-
скохозяйственной продукции 
определялись хозяйствами са-
мостоятельно. Единственным 
условием было то, что они не 
должны быть ниже среднего-
дового уровня, достигнутого 
за предшествующую пятилет-
ку. Такой порядок дал возмож-
ность сельхозпредприятиям 
полнее использовать имеющие-
ся резервы по увеличению про-
изводства и продажи тех видов 
сельскохозяйственной продук-
ции, для которых имеются бо-
лее благоприятные экономиче-
ские условия. Внедряемый в те 
годы новый экономический ме-
ханизм хозяйствования, бази-
рующийся на самоокупаемо-
сти и самофинансировании, 
немыслим был бы без корен-
ного совершенствования ма-
териального стимулирования 
коллективов бригад, звеньев, 
руководителей хозяйств, спе-
циалистов и отдельных работ-
ников, в какой бы должности 
они ни работали. В связи с этим 
расширены были права пред-
приятий и в формировании и 
использовании фонда заработ-
ной платы. Экономия по фон-
ду заработной платы могла те-
перь полностью направляться 
на стимулирование работни-
ков хозяйства, а допущенный 
перерасход покрывался только 
за счёт внутренних резервов хо-
зяйства. Оплата работников хо-
зяйств от руководителей до про-
стого рабочего была поставлена 
в зависимость от производства 
продукции и экономии затрат. 
Была внедрена оплата от вало-
вого дохода, широко в те годы 
применялся бригадный подряд 
и такая его разновидность, как 
арендный подряд. Внедрялась 
чековая форма контроля затрат. 
В этот период трудовая актив-
ность находилась на подъёме, 
заметно укрепилась трудовая и 
производственная дисципли-
на, в бригадах и звеньях при-
менялся к оплате труда коэф-
фициент трудового участия 
(КТУ). Труд в сельском хозяй-
стве в те годы был престижным 
на всех участках производства, 
заработная плата специалиста 
и рабочего на селе была значи-
тельно выше, чем в других от-
раслях народного хозяйства. 
После окончания учебных за-
ведений специалисты охотно 
возвращались в село. Труд ра-
ботников хозяйств достойно 
стимулировался не только ма-
териально, но и морально. В эти 
годы значительное количество 
работников АПК района за до-
стигнутые успехи в труде было 
награждено правительствен-

ными наградами – орденами 
и медалями. Всех работников, 
внёсших достойный вклад в 
развитие района в этот период 
и получивших правительствен-
ные награды, назвать невоз-
можно, но отдельных я назову. 
Это Мядзель Нина Васильев-
на – оператор машинного дое-
ния совхоза «Кривошеинский» 
награжденная орденом «Трудо-
вого Красного Знамени». Такую 
же награду получила Беляева 
Надежда Андреевна, телятни-
ца из этого же хозяйства. Орде-
на «Знак Почёта» были вручены 
Бычкову Александру Иванови-
чу, токарю совхоза «Белосток-
ский», телятнице Гынгазо-
вой Валентине Никифоровне и 
оператору машинного доения 
коров Кормушкиной Валенти-
не Александровне совхоза «Во-
лодинский». Ордена Трудовой 
Славы III степени получили 
операторы машинного доения 
Ерёмина Светлана Алексеев-
на совхоза «Приобский», Пет-
лина Любовь Романовна из со-
вхоза им.Свердлова, Массольд 
Валентина Станиславовна из 
совхоза «Белосток» и телятни-
ца из этого же хозяйства Сол-
датенко Надежда Спиридонов-
на. Также многие работники 
были награждены медалями и 
почётными грамотами. Нельзя 
не упомянуть и о руководите-
лях, возглавлявших в то время 
совхозы района. Надо сказать, 
что в это время в хозяйства 
пришли молодые, энергичные 
руководители, такие как О.В. 
Худокормов,  директор совхоза 
«Белостокский», И.Д.  Гуммер, 
директор совхоза «Кедровый», 
М.Ф. Мельников, директор со-
вхоза «Кривошеинский», П.В. 
Сергун, директор совхоза «Во-
лодинский», Н.С. Попов, ди-
ректор совхоза им.Свердлова, 
В.С. Кривцов, директор совхо-
за «Петровский». Из районного 
руководства того периода хоте-
лось бы назвать А.Н. Каплуно-
ва, председателя РАПО, Н.А. 
Солтаганова и А.В. Разумнико-
ва, секретарей райкома КПСС, 
И.И. Малярова, председателя 
райисполкома и его замести-
теля И.В. Черноусова. Работать 
с такими руководителями хо-
зяйств и района было легко и 
надёжно. Они за время своего 
руководства сделали немало в 
вопросах развития и внедре-
ния в хозяйствах экономиче-
ских рычагов управления, ос-
нованных на совершенно новых 
тогда понятиях. Таких, как са-
моокупаемость и самофинанси-
рование. Но большое значение 
придавали социальной сфе-
ре, строительству жилья, вну-
трихозяйственных дорог. Жи-
тели села Новокривошеино, 
особенно дети, ещё долго бу-
дут излюбленным местом от-
дыха считать пруд, возле села 
построенный в те годы, а жите-
ли сёл, входивших тогда в со-
вхоз «Белостокский», знают, 
сколько было вложено труда и 
сил в то, чтобы изменить в луч-
шую сторону облик населённых 
пунктов. Без грамотных специ-
алистов и руководителей на-
верняка не было бы в то время 
тех результатов, на которые вы-
шел район к началу 90-х годов 
прошлого столетия. Грамотны-
ми экономистами и бухгалте-
рами, а именно этим службам 
в условиях проводимого экс-
перимента отводилась особая 
роль, проявили себя в то вре-
мя В.Н. Шалабода  и Л.Н. Ши-
канова  из совхоза «Кривошеин-
ский», Н.А.  Петлина  из совхоза 
им.Свердлова, Т.В. Пономарё-
ва  из совхоза «Кедровый», П.П. 
Пизель из совхоза «Володин-
ский», Е.П. Прокопчук  из со-

вхоза «Приобский». Из специа-
листов  проявили свой талант 
и уменье в эти годы В.И. Апо-
столаки, Б.С. Иванов, Н.Г. Ан-
типенко, А.С. Гришкевич, А.П.  
Друца, А. П.  Штыкин  и мно-
гие другие.

Весомый вклад в развитие 
сельского хозяйства и вне-
дрение экономических мето-
дов управления внесли бри-
гадиры и звеньевые. Такие, 
как Т.И. Рудницкая из совхо-
за «Приобский», Л.Т.  Шестко, 
А.Г Шрейдер, Н.В. Журих, В.А. 
Кормушкина из совхоза «Воло-
динский»; Л.Н. Щербатов  и В.В. 
Зейля  из совхоза «Кедровый»; 
Н.Н. Боровинский  и  Г.И. Бол-
дышенко  из совхоза «Криво-
шеинский», О.П. Волосникова, 
В.И. Петлин и Б.М. Стрельцов 
из совхоза им. Свердлова, И.С. 
Миненко из совхоза «Петров-
ский» и многие другие. 

В этот период большинство 
трудовых коллективов почув-
ствовали, что значит зараба-
тывать средства и на этой ос-
нове улучшать социальные 
условия жизни, укреплять про-
изводство. Одним словом, жить 
достойно. Приведу такой при-
мер. В одну из поездок в нача-
ле уборки зерновых по хозяй-
ствам района мы с Анатолием 
Николаевичем Каплуновым на 
полях Рыбаловского отделения 
совхоза им. Свердлова увиде-
ли следующую картину. Не-
сколько зерновых комбайнов 
стоят на поле, а за одним рабо-
тающим идут все комбайнеры 
вместе с бригадиром Стрель-
цовым Борисом Митрофанови-
чем и внимательно пригляды-
ваются к стерне, поднимают и 
осматривают солому. Анатолий 
Николаевич поинтересовался, в 
чём дело, и ему ответили, что 
они настраивают комиссион-
но комбайны к работе, так как 
сверхплановое зерно всё остаёт-
ся в их личном распоряжении 
и они не допустят того, чтобы 
были какие потери при уборке.  
Вот это действительно был хо-
зяйский подход к делу. 

Опыт районов – первопро-
ходцев был на особом контроле 
правительства, а затем вскоре 
был распространён на весь агро-
промышленный комплекс стра-
ны. Так что и Кривошеинский 
район внёс в те годы достойную 
лепту в совершенствование эко-
номического механизма хозяй-
ствования и одним из первых 
начал считать деньги и первым  
понял что значит жить на соб-
ственные средства.

Жаль, что многие сегодняш-
ние руководители сельскохо-
зяйственных предприятий 
недооценивают роль экономи-
ческого анализа, планирова-
ния, хозрасчёта и личного ин-
тереса работников. Во многих 
хозяйствах нет сегодня и дель-
ных экономистов.

А. Архипов,
 руководитель управления 

социально-экономического 
развития села  администра-
ции Кривошеинского района, 
Почётный работник АПК, стаж 
работы в сельском хозяйстве  
с 1976 года, в Кривошеинском 
районе с 1979 года.   
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В тихом омуте
Был тёплый летний вечер, 

канун православного празд-
ника Святой Троицы. Я был 
ответственным дежурным по 
РОВД. День проходил доволь-
но спокойно. Около 17 часов 
поступил телефонный звонок 
из д. Новоисламбуль. Взвол-
нованный голос сообщил, что 
потерялась девчонка четыр-
надцати лет. 

В деревню направили опыт-
ного сотрудника, оперуполно-
моченного уголовного розыска 
Ф.И. Мордвинова и милицио-
нера-водителя. Через несколь-
ко часов Федор Иванович вер-
нулся и доложил, что девочка, 
похоже, потерялась серьезно, 
однако обнаружить какие-
то следы не удалось. Девчон-
ка поехала на летнюю фер-
му на подводе, чтобы помочь 
матери на  работе. Женщина 
должна была приехать позже 
на автобусе – покормить, на-
поить совхозных телят. Прие-
хав, она не обнаружила дочь: 
звала, кричала, но отвечало ей 
только эхо. 

Возникла необходимость 
проведения широких поиско-
вых мероприятий, поэтому о 
происшествии доложили на-
чальнику РОВД  А.И. Жмулё-
ву. На следующее утро в во-
семь часов он распорядился 
поднять личный состав по 
тревоге. Мы горячо обсужда-
ли случившееся. Я знал прак-
тически всех жителей Но-
воисламбуля, в том числе и 
пропавшую девочку. Поздно 
вечером начальник РОВД по-
звонил мне и сказал, чтобы 
рано утром я съездил в дерев-
ню, выяснил, не нашлась ли 
пропавшая. Дежурный мили-
ционер И.В. Жоров внес дель-
ную мысль: завтра праздник, 
в семь часов уйдут рейсовые 
автобусы и «Ракета», часть со-
трудников могут разъехаться. 
Тогда я принял решение объя-
вить тревогу в 6 часов, а до это-
го съездить в Новоисламбуль. 
Летнее утро было светлым. У 
фермы я увидел родственни-
ков пропавшей и просто жи-
телей деревни. Вид у всех был 
озабоченный.

По тревоге был собран лич-
ный состав, прибыли почти 
все. Во главе с начальником 
РОВД выехали в Новоислам-
буль. Была поставлена задача 
прочесать лес, прилегающий 
к летней ферме, осмотреть 
все постройки. Обыскивали 
всё тщательно, заглядывали 
под каждую валежину. В жар-
кую погоду  найти следы было 
сложно, даже примятая трава 
скоро поднималась. Началь-
ник РОВД предложил прекра-
тить поиски, оставив только 
группу для опроса населения 

и проведения других розыск-
ных мер. 

Мы с участковым инспекто-
ром В.Н. Вагиным подошли к 
Жмулеву и обратили его вни-
мание на болото, русло речки 
Таптан: «Здесь можно спря-
тать не только человека, но и 
танк». Начальник с нами со-
гласился. Личный состав по-
строили цепью через 8-10 
метров и пошли от фермы в 
болото, до которого было ме-
тров 200-250. Через несколь-
ко минут прозвучал выстрел 
– инспектор лицензионно-раз-
решительной системы А.П. 
Деев заметил следы на траве, 
пошли по ним и обнаружили 
в воде тело девочки. Труп был 
придавлен корягой, из воды 
виднелась только часть руки. 
Стало ясно, что произошло 
убийство. 

На место вызвали следова-
теля прокуратуры В.В. Сизо-
ва, эксперта-криминалиста и 
судебного медика. Оператив-
ники начали допрашивать 
людей. Естественно, встал во-
прос, кто мог совершить такое 
злодеяние в этой тихой дерев-
не, где жили в основном зако-
нопослушные люди. 

По приезду следователя и 
экспертов тело девочки из-
влекли из воды. Ее руки были 
связаны за спиной шпагатом, 
одежда содрана и натянута на 
голову. Налицо были призна-
ки изнасилования. Пока экс-
перты выполняли свою рабо-
ту, оперативники обнаружили 
следы. Было видно, что чело-
век шёл в галошах, а време-
нами снимал их и шёл в но-
сках. Следы вывели на дорогу 
в противоположной от дерев-
ни стороне. Здесь была гли-
на, и они отпечатались чётче. 
Тем временем из Кожевни-
ково приехал начальник уго-
ловного розыска В.И. Холдин, 
еще до происшествия уехав-
ший навестить родителей. Но 
буквально перед его приездом 
ко мне подошёл один из жи-
телей деревни и посоветовал 
проверить Ш. – дерзкого, ху-
лиганистого. Его не было сре-
ди поисковиков, хотя молодой 
мужчина, довольно крепкий и 
обычно активный мог бы по-
мочь. Эту информацию я пе-
редал Холдину, он поблагода-
рил и отправил меня домой 
– сказывались вторые сутки 
на ногах. 

Следователь и оперативни-
ки поехали к дому Ш. Он, ко-
нечно, всё отрицал и заметно 
волновался. Произведенный 
обыск дал свои результаты: в 
сарае нашли галоши и грязные 
мокрые носки. В доме нашли 
трикотажные брюки, испач-
канные болотной жижей, в ко-

торую проваливался Ш. 
Под давлением улик и гра-

мотно поставленных вопросов 
злодей признался в совершен-
ном. Люди в деревне гудели, 
как потревоженный улей, тре-
бовали отдать им преступни-
ка. Милиционерам пришлось 
охранять его от разъярённых 
односельчан. 

А дальше был суд. Изуча-
лась личность обвиняемого, 
подняли материалы в отно-
шении Ш. Это были так назы-
ваемые отказные по фактам 
хулиганских действий. Про-
курором они были отменены 
и возбуждены уголовные дела. 
Судили Ш. по нескольким ста-
тьям Уголовного Кодекса: за 
два факта хулиганства, изна-
силование несовершеннолет-
ней и убийство. 

В суде выступили обще-
ственные обвинители Ш.С. 
Мустафин и Х.З. Бикнеев. Оба 
просили суд применить к на-
сильнику и убийце высшую 
меру наказания. Их выступле-
ние было построено на эмоци-
ях, но прокурор, обвиняющий 
Ш., тоже просил о применении 
высшей меры. Судья областно-
го суда Миронов и народные 
заседатели были едины во 
мнении и вынесли приговор – 
смертная казнь. 

Спустя два года – я уже рабо-
тал участковым инспектором 
– в Жуковский сельский Со-
вет пришёл документ, неболь-
шой лист бумаги, на нём зна-
чилось: «…приговор Томского 
областного суда в отношении 
жителя д. Новоисламбуль Ш. 
приведен в исполнение». И 
указана дата.

Вспоминаю и до сих пор не 
могу понять, как такое могло 
произойти. Ведь Ш. был сосе-
дом убитой, рос в многодет-
ной семье без отца. И соседи 
не раз помогали им. 

И вот такая дикая история, 
унесшая две жизни, две души: 
одну безвинную и одну зло-
дея-душегуба. 

Как юрист, как бывший со-
трудник органов внутренних 
дел я уверен, что этого пре-
ступления могло и не быть. 
Будь принципиальнее участ-
ковый инспектор. Будь вни-
мательнее тот, кто утверждал 
постановления об отказе в воз-
буждении уголовного дела по 
двум фактам хулиганства Ш. 
Возможно, уголовные дела за-
ставили бы его понять, что с 
законом шутки плохи, заста-
вили бы поменять свои взгля-
ды на жизнь. Но этого не про-
изошло. 

Фарит Мустафин, 
член Совета ветеранов

Кривошеинского РОВД. 

К 90-летию Кривошеинского РОВД

Кривошеинский отдел внутренних дел – ровесник района. Они созданы 
в 1924-м году и вместе отмечают юбилеи. Накануне солидной даты 
отставные милиционеры, действующие стражи правопорядка вспомнят 
былые годы.  Расскажут о резонансных преступлениях, в раскрытии 
которых им приходилось участвовать, о коллегах, с которыми 
проходили и огонь, и воду.  

«Уже все знают,             
что вы приехали»

Ежемесячно в Томской об-
ласти сотрудники ГИБДД 
проводят профилактическое 
мероприятие «Нетрезвый во-
дитель». В дни проведения 
операции могут остановить 
любой автомобиль, даже если 
нет явных признаков наруше-
ний. Проверяют документы, 
проводят визуальный внеш-
ний осмотр транспортного 
средства и задают сакрамен-
тальный вопрос: «Спиртное 
сегодня не употребляли?» Раз-
умеется, утвердительный от-
вет слышат нечасто.

Меры, принимаемые за-
конодателями в течение по-
следнего десятилетия против 
любителей выпить за рулем, 
всё-таки дают результаты. 
Сейчас прикладываются к бу-
тылке перед поездкой те, кому 
наплевать на последствия, кто 
надеется, что не попадется 
или те, кто слишком уверен в 
своих возможностях. Послед-
ние при встрече с инспекто-
ром ДПС срочно делают зво-
нок «другу» или пускаются в 
пространные объяснения сво-
ей родословной. Среди род-
ственников или знакомых 
оказываются семиюродные 
племянники третьего зятя, 
которые по совместитель-
ству имеют вес в структуре 
ГИБДД. Только кого это долж-
но напугать? Если правонару-
шение совершается здесь и 
сейчас, зачем уповать на да-
лёкого дядю? 

«Нетрезвый водитель» в 
марте проводился в те вы-
ходные дни, когда люди са-
мозабвенно отмечали Меж-
дународный женский день. 
Патрулирующие по дорогам 
районам инспекторы ДПС от-
мечают, что многие автовла-
дельцы  празднуют, оставляя 
машину дома или доверяя 
её непьющему водителю. Ча-
сто после бурных возлияний 
люди пользуются услугами 
такси. Хотя бывают, конеч-
но, исключения. Но на терри-
тории Кривошеинского рай-
она во время мартовского 
«Нетрезвого водителя» тако-
вых не нашлось. Хотя объеха-

ли буквально все населенные 
пункты. 

В сам праздник гаишники 
наведались в Красный Яр. По 
некоторым данным, накануне 
8 марта  сюда съехались мно-
гочисленные гости из Том-
ска – село «гудело». А в суб-
боту здесь было относительно 
спокойно. Увидев патрульную 
машину на перекрестке и не-
сколько припаркованных по 
обочинам автомобилей, к ин-
спекторам подошел колорит-
ный дедушка. Судя по всему, 
праздник отмечал не первый 
день:

- Чего вы тут стоите? Боль-
ше никого не поймаете, уже 
все знают, что вы приехали. 

Сарафанное радио в Крас-
ном Яре работает, конечно, 
удивительно оперативно. 
Тем не менее, нарушителей 
правил дорожного движения 
всегда хватает. 

Вот девчушку везут без дет-
ского кресла – оно, мол, в горо-
де осталось.

Вот синяя подсветка госно-
мера – чего привязались, еще 
никто за это не останавливал. 

Вот не горят задние габари-
ты – с водительского места их 
не видно.

Вот поехал за водой без до-
кументов – чтобы в колодец 
ненароком не упали. 

А вот и потенциальный не-
трезвый водитель на мото-
цикле - техника юркая да на 
шипованной резине. В бли-
жайшем тупиковом переулке 
мужчина бросает мотоцикл и 
мгновенно скрывается в ночи. 
К лишению прав за употребле-
ние алкоголя за рулем добави-
лись солидные штрафы. Они 
порой пугают людей больше, 
чем полтора года пешей жиз-
ни. 

Очередное мероприятие 
«Нетрезвый водитель» в Кри-
вошеинском районе  не вы-
явило таковых. Значит, они 
научились хорошо прятаться 
или быстро бегать. Или про-
филактические меры всё-таки 
проводятся не зря. 

Ульяна Литвинова. 

График
приема граждан по личным вопросам руководством отде-

ления полиции № 11 в апреле 2014 года
Начальник ОП Шлапаков Александр Васильевич - 7 апреля 

с 17.00 до 20.00, 19 апреля с 10.00 до 13.00, тел. 2-15-62;
Заместитель начальника ОП Штоббе Артем Витальевич – 12 

апреля с 10.00 до 13.00, 22 апреля с 17.00 до 20.00, тел. 2-12-46.
Заместитель начальника ОП Беляев Юрий Андреевич –5 

апреля с 10.00 до 13.00, 22 апреля тел. 2-14-97.
Начальник СО МО МВД России «Молчановский» Мельни-

кова Светлана Викторовна - 2 апреля с 17.00 до 20.00, 26 апре-
ля 10.00 до 13.00.

Письменные предложения, жалобы и заявления можно оста-
вить в дежурной части ОП № 11 по адресу: с. Кривошеино, ул. 
Октябрьская, 6.


